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O ministro Edson Fachin tomou posse como presidente do Tribunal Superior Eleitoral e assume o comando da Corte

numa espécie de mandato-relâmpago, pois já entrega o cargo, em agosto, para o ministro Alexandre de Moraes.

Discreto e sereno, Fachin tem mostrado pulso firme diante dos sucessivos ataques do presidente Jair Bolsonaro e a seus

apoiadores e, em sua posse, prometeu combater ameaças à democracia e fake news sobre as urnas eletrônicas. Política 3
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envolvendo óleo combustível e açúcares. Economia 5
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Ex-juiz quer candidatos da terceira via juntos
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As etapas enfrentadas durante o
processo do luto há muito tempo já
são discutidas em relação ao pacien-
te adulto, porém muito pouco se de-
bate sobre o luto pediátrico, ainda
que a criança, da mesma forma que
o adulto, também enfrente essas si-
tuações. O luto e a perda são partes

integrantes da vida de todos os in-
divíduos e inerentes às situações vi-
venciadas anteriormente pela crian-
ça e sua família. Quando uma crian-
ça e familiares se deparam com o
diagnóstico de uma doença crôni-
ca de mau prognóstico e possibili-
dades reais de morte, esse diagnós-

O luto empediatria

Josimário Silva *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

tico já pode caracterizar o primeiro
momento do luto dessa criança. Isso
já exige da equipe um planejamen-
to de ações voltadas para o paciente
e à família, bem como a equipe de-
ve promover intervenções para ca-
da integrante dessa relação. Todos
os envolvidos nos cuidados de uma
criança enferma podem enfrentar
formas diferentes de vivenciar o lu-
to e alguns aspectos que não são le-

vados em consideração influenciam
na forma como essa situação é en-
frentada. O luto é um processo psí-
quico importante na compreensão
dos impactos emocionais nas crian-
ças, nos adolescentes, nos familia-
res e nos profissionais de saúde, e,
quando as crianças são escutadas
em sua singularidade, por meio de
recursos como o brincar, é possível
perceber como elas compreendem

e expressam seu sofrimento, o que
pode ser fundamental para os pro-
fissionais identificarem as estraté-
gias para lidar com a perda da crian-
ça enferma e para acolher a famí-
lia no luto.

* Prof. do Centro de Ciências

Médicas da UFPE e presiden-

te do Instituto Pernambucano

de Bioética e Biodireito - IPBB

No dia 4 de fevereiro, começo da
primavera, Bing Dwen Dwen rece-
beu calorosamente convidadeos pre-
zados vindos de 31 países e organi-
zações regionais e quase 3.000 atle-
tas de 91 países e regiões, levantan-
do oficialmente a cortina dos 24º Jo-
gos Olímpicos de Inverno. Após 14
anos desde os Jogos Olímpicos de
Verão em 2008, a chama olímpica
foi acesa novamente em Beijing, o
que tornou a cidade a primeira “Du-
pla Cidade Olímpica” do mundo. De
04 a 20 de fevereiro, sob a ideia da
realização duma olimpíada verde,
compartilhada, aberta e limpa, a
China apresentou ao mundo um
evento esportivo simples, seguro e
espetacular. O presidente do Comi-
tê Olímpico Internacional, Thomas
Bach, apreciou que esta olimpíada
foi de grande sucesso e os atletas es-
tavam muito alegres e satisfeitos.

O verde mostrou o conceito de

desenvolvimento sustentável. A Chi-
na fez pleno uso dos locais existen-
tes, transformando o Centro Aquá-
tico Nacional “Cubo de Água” em
“Cubo de Gelo” para a realização
dos concursos de curling; utilizou
eficientemente energias renováveis,
como eólica e fotovoltaica, permi-
tindo que todos os locais de com-

petição atingissem 100% de forne-
cimento de energia verde pela pri-
meira vez no mundo; aproveitou de
forma inovador a nova tecnologia,
usando o dióxido de carbono para
refrigeração e fabricação de gelo, o
que reduziu bastante as emissões
de gás carbônico e o consumo de
energia nos outros elos. Como espe-
rava o Dr. Renan Holanda, pesqui-
sador associado do Instituto de Es-
tudos da Ásia (UFPE), as medida re-
feridas tornaram esta olimpíada a
primeira a atingir a meta de “neu-
tralidade de carbono” na história.

O compartilhamento promoveu

a propaganda dos esportes de ne-

ve. Desde o início das preparações
dos Jogos Olímpicos de Inverno em
2015, com a taxa de participação de
24,56%, 346 milhões de chineses
participaram de esportes de neve,
número superior à meta de 300 mi-
lhões. Com a paixão crescente pelos
esportes de neve na China, a indús-
tria de “gelo+turismo” se desenvol-
veu como cogumelos depois da chu-
va. Os “recursos frios” raramente
ouvidos no passado se transforma-
ram numa “economia quente” em
expansão, que fomentou bastante
a construção urbana e o desenvol-
vimento coordenado regional, até

algumas aldeias se livraram da po-
breza e se enriqueceram.

A abertura fortaleceu os inter-

câmbios e as cooperações do es-

porte mundial. A China manteve
ativamente estreitas cooperações
com organizações internacionais de
neve e instituições esportivas inter-
nacionais, e obteve grandes avanços
nas áreas como a construção de es-
tádios, fabricação de gelo e neve, or-
ganização de eventos, treinamento,

etc.. A China também enviou atletas
nacionais para treinar no exterior e
recebeu jogadores estrangeiros para
exercícios adaptativos, fortalecen-
do os intercâmbios sino-estrangei-
ros em esportes de neve. Uma série
de atividades culturais também fo-
ram realizadas, incluindo a exposi-
ção fotográfica com o tema dos Jo-
gos Olímpicos de Inverno de Beijing
2022 em Atenas, o Festival Interna-
cional de Arte “Meet in Beijing” e

AespetacularOlimpíadade Invernode
Beijing, o futuro brilhante domundo

Yan Yuqing *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

a exposição temática “Dupla Cida-
de Olímpica” em Beijing, todos os
quais impulsionaram a aprendiza-
gem e apreciação mútua da cultu-
ra esportiva entre os países.

A limpeza garantiu a justiça e

a pureza dos eventos olímpicos.

O presidente Xi Jinping enfatizou
muitas vezes que, para realizar uma
olimpíada limpa, devemos ser eco-
nômicos, eliminar a corrupção, me-
lhorar a eficiência, e aderir à tole-
rância zero para questões de do-
ping, garantindo os Jogos Olímpi-
cos de Inverno tão puros quanto o
gelo e a neve. Por isso, os órgãos de
inspeção e supervisão disciplinar
da China em todos os níveis insis-
tiram que, onde quer que os prepa-
rativos para os Jogos Olímpicos de
Inverno avançassem, a supervisão
e a inspeção seriam acompanhadas.
A auditoria e supervisão da opera-
ção de cada projeto foram fortale-
cidas para fazer o uso de todo o di-
nheiro, fazendo com o tamanho
geral do orçamento fosse aproxi-
madamente o mesmo no lance da
realização da olimpíada. Além dis-
so, a China melhorou a conscienti-
zação e a capacidade do antidoping
e intensificou a prevenção e o con-
trole de itens antidoping, estabele-
cendo uma atmosfera para os atle-
tas que “não se atrevam a usar do-
ping” e “não querem usar doping”.

No contexto da pandemia da Co-
vid-19 que ainda está perturbando o

mundo, a China aproveitou o pode-
rio nacional integral para superar
as dificuldades atuais, e construiu
um palco onde os atletas globais,
incluindo os do Brasil, pudessem
se apresentar, se superar e realizar
os seus sonhos, demonstrando vivi-
damente ao mundo o espírito olím-
pico de mais alto, mais rápido, mais
forte e mais unido. Vários atletas
brasileiros curtiram a Olimpíada
de Inverno de Beijing por meio de
partilhar nas redes sociais o que vi-
ram e sentiram enquanto moravam
na Vila Olímpica e as novidades de
suas competições. O deputado fede-
ral do Brasil e presidente da Frente
Parlamentar Brasil-China, Fausto
Pinato, afirmou que os Jogos Olím-
picos de Inverno de Beijing seriam
uma importante referência para o
preenchimento das lacunas e a re-
união do mundo.

O Ano Chinês do Tigre chegou a
apenas poucos dias. O animal sim-
boliza a força, a bravura e a ousa-
dia. Acredito que os fortes sinais de
“mais unidos” e “juntos para o futu-
ro” transmitidos pelos Jogos Olímpi-
cos de Inverno de Beijing inspirará
certamente as pessoas ao redor do
mundo para ficarem cheias de for-
ça como o tigre, sem medo dos pe-
rigos, superando as dificuldades e
avançando de mãos dadas para um
futuro melhor.

* Cônsul Geral da China noRecife
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Diario político

Conflitos
Para o deputado estadual João Paulo (PCdoB), Pernambu-

co enfrenta números recordes de violência no campo, e a si-
tuação caminha para umgrande “derramamento de sangue”,
com o agravamento da disputa pela posse de terras no esta-
do. O parlamentar apresentou, durante a reunião plenária na
Assembleia Legislativa de Pernambuco, dados de um levan-
tamento realizado pela Comissão Pastoral da Terra: “Comba-
se em dados de 2020, nosso estado registrou: 103 ocorrên-
cias de conflitos no campo, envolvendo 37.136 pessoas. Amé-
dia equivale a umconflito a cada três dias emeio. Odocumen-
to destaca, ainda, que há concentração dos conflitos na re-
gião da Mata Sul, que vem passando por transformações de
sua matriz produtiva”. João Paulo espera “que o governo do
estado adote asmedidas que cabemàesfera estadual no sen-
tido de garantir a segurança das famílias de agricultores.”

Na disputa
Segundoodeputado federal

Wolney Queiroz (PDT), líder

da Oposição na Câmara e

presidente da legenda em

Pernambuco,abuscapor fe-

derarcontinua: “Existemou-

trospequenospartidoscom

quem estamos conversan-

do.” Sobre a composiçãoda

chapa majoritária da situa-

ção na disputa ao Governo

em Pernambuco, o deputa-

do crava:”Eu pretendo ser o

candidatoasenadordaFren-

te Popular.”

Empregos
DadosdoCadastroGeral de

Empregados e Desempre-

gados -CAGED, comosmu-

nicípios de médio e grande

portequemaisgeraramem-

pregos no Brasil em 2021,
destacamPetrolina comoa
única cidade pernambuca-
naqueapareceentreascha-
madas campeãs de empre-
gosdopaís.Omunicípio ser-
tanejo teve aumento de
10,7% no saldo de empre-
gabilidadenacional. Com is-
so, Petrolina surge em8° lu-
gar noBrasil e 2°noNordes-
te. Petrolina surge à frente
de todas as capitais doBra-
sil. O município pernambu-
cano só gerou menos em-

pregoque:Osasco (SP),No-
vo Hamburgo (RS), Macaé
(RJ), Barueri (SP), Vitória da
Conquista (BA), São José
(SC) e Cotia (SP).

Recursos
Odeputado federalAugusto
Coutinho (Solidariedade)ar-
ticulou junto ao Governo de
Pernambuco o investimen-
to de R$ 5,3 milhões para o
recapeamentodasprincipais
avenidas e ruas de Olinda,
como a Av. Carlos Lima Ca-
valcantieaEstradadeÁguas
Compridas. As obras serão
executadas em 24meses.

Federados
Os diretórios estaduais do
Cidadania e do PSDB se re-
uniram, no Recife, para afi-
narasarticulaçõespolíticas.
Em pauta, a construção da
campanha eleitoral em Per-
nambuco. O presidente es-
tadual do Cidadania, João
Freire, e o secretário-geral
dopartido,GugaCabral,con-
versaram com a prefeita de
CaruaruepresidentedoPS-
DB estadual, Raquel Lyra, e
com o dirigente tucano Ru-
bens Júnior. Para 2022, a
aliança objetiva eleger três
deputados federais edecin-
co a seis estaduais.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Fachin: “Democracia é e
sempre foi inegociável”
Ministro tomou posse ontem como novo presidente do TSE emuma cerimônia

marcada pela ausência de Jair Bolsonaro e por recados indiretos ao presidente

O
ministro Edson Fachin
tomou posse como pre-
sidente do Tribunal Su-

perior Eleitoral (TSE) na noite de
ontem. O magistrado assume o
comando da Corte numa espé-
cie de mandato-relâmpago, pois
entrega o cargo, em agosto, pa-
ra o ministro Alexandre de Mo-
raes. No discurso de posse, Fa-
chin mandou uma série de re-
cados ao chefe do Executivo e a
seus apoiadores, afirmando que
vai combater ameaças à demo-
cracia e fake news em relação
às urnas eletrônicas.

“Constituemaferramenta fun-
damental não apenas a garantir
a escolha dos líderes pelo povo
soberano, mas ainda para asse-
gurar que as diferenças políticas
sejam solvidas em paz pela esco-
lha popular. A democracia é, e
sempre foi, inegociável”, disse.

“Assumo essa função atento,
de imediato, aos árduos desa-
fios da hora que vivemos. Nela,
a esperança nos move em dire-
ção à cooperação pacífica entre
as instituições; cumpre-nos, as-
sim, preservar o patamar civili-
zatório a que acedemos e evitar
desgastes institucionais”, disse.
“Esse patamar a que acedemos
é, dentro do marco constitucio-
nal, um direito inalienável do
povo. Dele retroceder é violar a
Constituição”, completou.

Nessesseismeses,umdosmaio-
res desafios de Fachin será con-
trolar a atuação das redes sociais
no que diz respeito à desinfor-
mação para garantir a lisura das
eleições deste ano. “O Tribunal
Superior Eleitoral tem indispu-
tado histórico de excelência de
organização e realização de elei-
ções seguras, corpo técnico mul-
titudinário e capacitado, legiti-
midade constitucional em suas
atribuições, e desenvolve Progra-
ma de Enfrentamento à Desin-
formação estruturado e em ple-
no funcionamento”,disseFachin.

DIDA SAMPAIO/ESTADÃO CONTEÚDO

Fachin prometeu combater as fake news sobre as urnas

A esperança nos

move em direção à

cooperação pacífica

entre as instituições”

Edson Fachin,
presidente do TSE

Ao deixar o cargo, o ministro
Luís Roberto Barroso disse que
está contente em deixar o tribu-
nal nas mãos dos colegas. “Pra-
zer, honra, felicidade e a segu-
rança que tenho de passar o tri-
bunal às mãos honradas dos mi-
nistros Luiz Edson Fachin e Ale-
xandre de Moraes”, disse.

Considerado discreto e sere-
no, Fachin tem mostrado pulso
firme diante dos sucessivos ata-
ques do presidente Jair Bolsona-
ro (PL) ao Judiciário, em especial
ao TSE. O chefe do Executivo, ro-
tineiramente, coloca em dúvida
a lisura e a segurança das urnas
eletrônicas.

O ministro Luís Roberto Bar-
roso deixou cargo de presiden-

te do TSE, onde passou quatro
anos. Isso faz com que, em um
ano eleitoral, a Corte tenha três
presidentes diferentes. O reveza-
mento de ministros do Supremo
Tribunal Federal (STF) no coman-
do da Justiça Eleitoral está previs-
to no regramento da instituição.

BOLSONARO

O presidente Jair Bolsonaro (PL)
não compareceu à solenidade de
posse do ministro Edson Fachin
no comando do TSE. Na manhã
de ontem, ele enviouuma respos-
ta ao convite recebido alegando
“compromissos preestabelecidos
em sua extensa agenda”.

“Considerando compromissos
preestabelecidos em sua extensa
agenda, o senhor presidente Jair
Bolsonaro não poderá participar
do referido evento. Assim, agra-
dece a gentileza e envia cumpri-
mentos”, diz trecho do ofício en-
viado ao TSE pela chefia do gabi-
nete pessoal do presidente. Bol-
sonaro tem em Moraes, Barroso
e Fachin seus principais alvos de
críticas na Corte eleitoral. O de-
clínio ao convite ocorre em meio
a mais uma crise entre o chefe
do Executivo e o Judiciário.
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O
ex-juizepré-candidatoà
presidência, Sergio Mo-
ro (Podemos) afirmou,

ontem, durante o CEO Confe-
rence, evento do BTG Pactual,
que uma união entre a terceira
via é factível, mas que “não há
tempo a perder”. O ex-ministro
da Justiça elogiou a visão pró-
-reformas do governador de São
Paulo, João Doria (PMDB), tam-
bém postulante ao Planalto,
caracterizando-o como aquele
que apresentou as vacinas e que
também foi muito atacado, as-
sim como ele próprio.

“Acho que é essencial uma
união contra os extremos. E,

principalmente, a gente tem
que ter uma noção clara do país
que a gente quer. Se a gente não
fizer as reformas modernizan-
tes do país, nós vamos ter essa
mesma conversa daqui a qua-
tro anos em uma situação pior.
Tem alguns candidatos que têm
a mesma visão pró-reforma. Es-
tá aqui o governador Doria, que
tem a mesma visão. Acho muito
factível que nós possamos nos
unir em algum momento des-
se ano para enfrentar esses ex-
tremos [Lula e Jair Bolsonaro].
Na minha opinião, nós já deve-
ríamos estar unidos”.

JUSTIÇA

PROPINA

Busca e apreensão contra Ciro anulada

MPFpede
queAécio
perca o
mandato

Questionado se abdicaria de
sua pré-candidatura, Moro res-
pondeu que o faria de “bom gra-
do”, mas lembrou que aparece
como terceiro colocado em pes-
quisas eleitorais. “É uma ilu-
são achar que nós temos todo
o tempo do mundo. Os extre-
mos têm máquinas de destrui-
ção das pessoas. Podemos usar
o exemplo do governador que
foi duramente atacado na pan-

demia e apresentou as vacinas.
Eu tenho sido atacado porque
eu combati a corrupção e não
concordei em ficar em um go-
verno que abandonou essa pau-
ta. A gente precisa realmente
se unir. Acho que isso é urgen-
te. Eu faria isso de bom grado,
agora o que a gente está vendo
nas pesquisas a minha pré can-
didatura é que eu estou em ter-
ceiro lugar. Não faz sentido eu

abdicar da minha pré-candi-
datura se ela é com maior po-
tencial para vencer esses extre-
mos”, completou.

“A gente tem que tratar isso
com bastante humildade, mas a
gente precisa realmente buscar
essa união entre todos os pré-
-candidatos desse centro demo-
crático, se não, nós vamos cair
nas garras dos extremos”. (In-
grid Soares, do Correio Braziliense)

Apesar do discurso, Moro disse não ver razão para abdicar da pré-candidatura

EVARISTO SA / AFP

Moro “cobra” união com
Doria no primeiro turno
Ex-juiz quer candidatos da terceira via juntos contra Bolsonaro e Lula e

falou para o governador de São Paulo: “Nós já deveríamos estar unidos”

“Não podemos cair nas

garras dos extremos”,

disse o ex-ministro

ao pregar a aliança

entre pré-candidatos

Foi anulada ontem a busca
e apreensão realizada pela Po-
lícia Federal contra o pré-can-
didato à Presidência da Repú-
blica Ciro Gomes (PDT). A de-
cisão do Tribunal Regional Fe-
deral da 5ª Região (TRF-5) ver-
sa sobre a operação Colosseum,
que apura fraudes e pagamen-
tos de propinas a agentes políti-
cos e servidores públicos envol-
vidos na licitação das obras no
estádio Castelão, em Fortaleza
(CE), entre 2010 e 2013. Com o
resultado do julgamento, todas
as eventuais provas derivadas do
mandado cumprido em dezem-
bro do ano passado também fi-
cam comprometidas.

Segundo a PF, as investigações
apontam para um “possível pa-
gamento de vantagem indevida
para que a Galvão Engenharia
obtivesse êxito no processo lici-
tatório da Arena Castelão e, na
fase de execução contratual, re-
cebesse valores devidos pelo go-
verno do estado ao longo da exe-
cução da obra de reforma, am-
pliação, adequação, operação e
manutenção do Estádio”.

Na época, foram deslocados 80
policiais federais para a força-
-tarefa, com o objetivo de cum-
prir 14 mandados de busca e
apreensão em Fortaleza, Meruo-
ca, Juazeiro do Norte, no Cea-
rá; São Paulo (SP), Belo Hori-

zonte (MG) e São Luís (MA). Ci-
ro e Cid Gomes tiveram a que-
bra dos sigilos bancário, fiscal,
telefônico e telemático. Apesar
das buscas e suspeitas, o TRF-5
anulou a ação, por unanimida-
de, a pedido da defesa de Ciro
e Cid Gomes. O processo corre
em segredo de Justiça.

O pré-candidato Ciro Gomes
se manifestou em seu Twitter:
“Mesmo nos momentos de maior
indignação nunca duvidei de
que a verdade e a justiça pre-
valecessem sobre o arbítrio, a
manipulação e a prepotência.
Esta decisão honra o judiciário
brasileiro”. (Taísa Medeiros, do
Correio Braziliense)

“A verdade prevaleceu”,

disse o pré-candidato

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) pediu, ontem,
a condenação do deputado
federal Aécio Neves (PSDB-
-MG) pelo suposto crime de
corrupção passiva. O parla-
mentar é acusado de ter re-
cebido R$ 2 milhões do em-
presário Joesley Batista, do
grupo J&F, em 2017, quando
ainda era Senador. A propi-
na, segundo as investigações,
foi paga em quatro parcelas
e levada em malas de São
Paulo para Minas Gerais. A
maior parte dos pagamentos
foi filmada pela Polícia Fede-
ral na fase de investigação.

O MPF também pede que
Aécio perca o mandato de de-
putado. Além dele, respon-
de pelo crime a irmã, An-
drea Neves da Cunha, que
pediu a quantia ao empre-
sário. Respondem ainda Fre-
derico Pacheco de Medeiros
e Mendherson Souza Lima
- ex-assessor do então Sena-
dor Zezé Perrella (MDB-MG)
-, que fizeram o transporte
dos valores.

O pagamento da propina
foi confirmado por Joesley
Batista e Ricardo Saud, ex-
-diretor da J&F, e confessado
por três dos acusados. Uma
gravação realizada por Joes-
ley confirma que o congres-
sista reiterou pessoalmente
o pedido de dinheiro.

Procurada pela reporta-
gem, a defesa de Aécio Ne-
ves emitiu uma nota: “O Mi-
nistério Público Federal re-
conheceu os equívocos das
acusações formuladas origi-
nalmente pela PGR e pediu
a absolvição do deputado Aé-
cio Neves pelo crime de obs-
trução de Justiça, mas, sur-
preendentemente, ignorou
o fato de que os próprios de-
latores, quando ouvidos em
juízo, afastaram qualquer
ilicitude envolvendo o em-
préstimo feito ao deputa-
do”. (Deborah Hana Cardo-
so, do Correio Braziliense)
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Janeiro registra recorde de exportação
As vendas de Pernambuco para o exterior aumentaram 70,2%, impulsionadas por negócios envolvendo óleo combustível e açúcares

DANIELLE SANTANA

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

C
om um desempenho ex-
pressivo, as exportações
de Pernambuco cresce-

ram 70,2% em janeiro em rela-
ção ao mesmo período do ano
passado, enquanto as impor-
tações aumentaram 20,5%, se-
gundo levantamento do Minis-
tério da Economia. O primeiro
mês de 2022 entrou para a his-
tória do estado como o janeiro
que mais movimentou as ven-
das no mercado internacional.

De acordo com a Federação das
Indústrias do Estado de Pernam-
buco (Fiepe), em números abso-
lutos, o saldo em vendas exter-
nas foi de US$ 236,5 milhões,
enquanto o das importações
foi de US$ 486,2 milhões. Ape-

sar do bom desempenho, o sal-
do da balança comercial do es-
tado continua com um déficit
de US$ 250 milhões. Era de US$
265 milhões em 2021.

“Essa discrepância no percen-
tual entre os crescimentos das
exportações e das importações
foi suficiente para reduzir o dé-
ficit em 5,7% no saldo final da
balança do estado”, afirmou o
analista do Centro Internacio-
nal de Negócios (CIN) da Fiepe,
ViniciusTorres.Oanalistaafirma
que apesar do persistente desar-
ranjo logístico do comércio inter-
nacional, com a alta dos fretes e
a escassez de containers, alguns
fatores como a manutenção do
dólar ainda em patamares ele-
vados, os sinais de recuperação
da economia global e a diversi-

ficação de parceiros comerciais,
contribuíram para dinamizar as
vendas internacionais.

Nasexportações,ocrescimento
foi impulsionado principalmen-
te pelas vendas de óleo combus-
tível com destino à Singapura e
de açúcares para Angola e Togo,
com elevação de 316,7% e 157,7%,
respectivamente, quando com-
parado a janeiro do ano passado.

A relação com a Argentina,
um dos parceiros importantes
do estado, também apresentou
crescimento. As exportações su-
biram 2,7% mesmo com a retra-
ção de 47,6% na comercialização
deautomóveis. osbonsresultados
vieram com as vendas de poli-
tereftalato de etileno (+722,6%)
e de rolhas, tampas e acessórios
para embalagens (268%).

SUAPE/DIVULGAÇÃO

Exportão de açúcar ajudou no desempenho da balança
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> >EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73
Novembro/2021: O,95
Outubro/2021: 1,25

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

1,04
DOW JONES

-482,57

21/fevereiro: 5,107
18/fevereiro: 5,140
17/fevereiro: 5,167 5,9385,052

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,37

SELIC
Em% ao ano

10,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5000 0,5000
(-1,08%) (-1,09%)

IPCA do IBGE (em%)

CURTA[
PANDEMIA

Aumenta
prazo para
reembolso
O governo federal

ampliou, via medida

provisória, o prazo para

prestadores de serviços

e empresários

reembolsarem o

consumidor, por

eventuais adiamentos

ou cancelamento de

serviços, de reservas e

de eventos como shows

e espetáculos. AMP,

publicada ontem, define

como limite o dia 31 de

dezembro de 2022 para

os cancelamentos

realizados até 31 de

dezembro de 2021. Nos

cancelamentos entre 1º

de janeiro a 31 de

dezembro de 2022, será

dezembro de 2023.



São Luiz
volta a
ganhar
vida Fechado por dois anos, omajestoso cinema daRua daAurora reabre as portas

amanhã, comhomenagens, filmes especiais e público reduzido, porém saudoso

Editor:Rodolfo Bourbon
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ROSTAND TIAGO

rostand.filho@diariodepernambuco.com.br

N
o começo da tarde de on-
tem, os funcionários do
Cinema São Luiz esta-

vam reunidos no espaço como
poucas vezes desde o fechamen-
to, em março de 2020. Tratavam
dos ajustes dos últimos detalhes
para a tão aguardada reabertu-
ra, marcada para amanhã. Da
bilheteria à cabine de projeção,
todos os espaços estavam de al-
guma forma ocupados por tra-
balhadores, que vêm realizando
uma maratona de serviços nos
últimos 15 dias.

Após tanto tempo frequentan-
do tão pouco aquele lugar con-
siderado por eles como segunda
casa, o empenho da volta foi im-
pulsionado pela empolgação de
abrir as portas. Foi um período
turbulento de mudanças na vi-
da do cinema da Rua da Aurora,
incluindo a triste perda de seu
programador e guardião, Geral-
do Pinho. Mas chegou a hora de
uma mudança feliz, que será a
retirada da mensagem “em bre-
ve estaremos juntos” dos letrei-
ros vermelhos da fachada. Che-
gou o momento do reencontro
com um dos principais pontos
de resistência cultural do Cen-

tro do Recife.
Foram dois anos fechados, que

impactaram a rotina e o emocio-
nal dos trabalhadores. No come-
ço, eles estavam completamen-
te isolados do espaço. Com uma
flexibilização dos protocolos, pu-
deram começar uma tímida ro-
tina de visitas ao cinema para a
manutenção da estrutura e dos
equipamentos. O projecionista
Arthur Abdon viveu 12 dos seus
30 anos de vida trabalhando no
interior do cinema, indo de por-

teiro e bilheteiro ao cargo de pro-
jecionista, hoje especialista nos
equipamentos digitais. Se afas-
tar desse lugar que o acolheu por
tanto tempo acabou sendo um
período de melancolia.

“Depois de cinco ou seis meses
sem pisar aqui, começamos a vir
aos poucos, para ligar os equipa-
mentos, algo necessário de se fa-
zer semanalmente. Era uma sen-
sação grande de tristeza, ligar o
projetor e passar filmes para nin-

guém. Também tivemos conta-
to com histórias de espectadores
frequentes que faleceram, mui-
to triste pensar ‘aquele cara vi-
nha sempre e não vai vir mais’.
Essa tristeza e essa incerteza da
volta foram muito difíceis”, re-
lata Arthur, que também se vê
tomado por fortes sentimentos
nesse retorno. “Somos uma equi-
pe que é quase como uma famí-
lia e que todo mundo ama o tra-
balho. Isso é muito perceptível
para quem nos conhece. Esta-
mos nessa mistura de emoção,
sentindo as ausências, mas feli-
zes em voltar.”

Foi um sofrimento emocio-
nal que encontrou consonân-
cia na própria estrutura do cine-
ma. Durante o período, Gustavo
Coimbra, gestor do São Luiz, re-
lata ter encontrado infiltração,
mofo, problemas no telhado e,
em especial, no coração do cine-
ma: o projetor digital, que pre-
cisou ser isolado por um perío-
do até a realização de uma ma-
nutenção feita por um técnico
vindo de São Paulo, que trocou
uma série de mecanismos inter-
nos. Reformas foram feitas, e os
detalhes estão sendo ajustados
para a reabertura, inicialmente
com 300 lugares disponíveis e se-

O gestor Gustavo

Coimbra e o projecionista

Arthur Abdon dedicam

longos anos de trabalho

e amor ao cinema

PAULO PAIVA/DP

guindo os protocolos sanitários.
“Foram aparecendo e se acu-

mulando os problemas de maior
escala. Com a flexibilização, nos
mobilizamos para fazer tudo o
que estava ao nosso alcance. O
projetor mesmo passou meses
enrolado em papel filme para
não sofrer danos maiores, em
especial com a umidade e a ma-
resia. As coisas foram melhoran-
do, tivemos a vinda do técnico,
fizemos os consertor, reparos de
ar-condicionado e da estrutura,
para articularmos a reabertura.
Estamos vendo outros cinemas
e aprendendo a funcionar des-
sa nova forma. Está sendo mui-
to prazerosa e emocionante essa

volta, com tudo lindo após um
período tão conturbado”, rela-
ta Coimbra.

SESSÕESDEESTREIA

O São Luiz reabre amanhã, às
14h30. Às 19h30, será feita uma
homenagem a Geraldo Pinho, se-
guida da sessão de A Ilha de Berg-
man, da diretora Mia Hansen-Lo-
ve. Na sexta, o longa pernambu-
cano Seguindo todos os protocolos,
de Fábio Leal, terá sua primeira
sessão presencial. No dia seguin-
te, será realizada a pré-estreia na-
cional de Um herói, do aclamado
iraniano Ashgar Farhadi, vence-
dor do prêmio do júri no último
Festival de Cannes.

Filmes A Ilha de Bergman,

Um herói e Seguindo

todos os protocolos, do

pernambucano Fábio Leal,

são os primeiros em cartaz
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04) -
Se você estiver disposto e partir

para terminar o que se encontra

pendente, tem uma boa chance

de ser concluída com sucesso.

TOURO (21/04 a 20/05)
O que já foi inatingível pode ser

alcançado no dia de hoje. Isso é

verdade inclusive para situações

que considera alémdo seu alcan-

ce e necessitam de muito traba-

lho para se tornarem possíveis.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você hoje estará propenso a dei-

xar sua cabeça nas nuvens. Só

não deixe que isso atrapalhe sua

concentração. Procure ser mais

disciplinado.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Vocêhoje temgrandeschancesde

sucesso em tudo que se envolver.

Você não apenas tomará as deci-

sõesmais acertadas, como tam-

bém encontrará sempre o cami-

nho mais curto para efetivá-las.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Se tentar novamente entrar em

círculos que estavam fechados

para você, verá que surgiu uma

oportunidade de sucesso.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Pessoas que lhe trouxeram sorte

no passado podemrepetir o feito.

Não hesite em repetir o que deu

certo, seja através de um conse-

lho ou de uma ajuda.

LIBRA (23/09 a 22/10) -
Umprojetoque já vemdandobons

resultados tempossibilidades de

umsucesso aindamaior. Hoje um

acontecimento importante pode-

rá lhe mostrar o caminho.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você hoje poderá se sair muito

bem em situações que envolvam

competição sejamelas no campo

comercial ou social. Você poderá

ofuscar alguémque sempre rou-

ba a luz dos refletores.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Normalmente situações sobre as

quaisnão temoscontrolenoscolo-

camemdesvantagem.Masnoseu

caso hoje isso não deve ocorrer.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Tire vantagemdo seu domde ex-

celente vendedor no dia de hoje.

Algo bastante interessante po-

derá surgir e terá bons e dura-

douros lucros.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Odia poderá parecer, a você,me-

nos prático, aquariano. Avalie os

sentimentos das pessoas para

com você.

PEIXES (20/02 a 20/03)
O que fará melhor no dia de ho-

je é saber como gerar situações

que podem beneficiar tanto a si

mesmo como aqueles que estão

envolvidos com você

[ 8 erros
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E
ntre os trabalhadores do
São Luiz, é unanimidade
que ninguém enchia mais

os olhos com a chance de retor-
no das atividades do que Geral-
do Pinho, lendário programador
do local, falecido em novembro
passado. A sua luta por um cir-
cuito de cinema plural e acessí-
vel no Recife cria um legado pa-
ra os próximos anos do espaço.
Luiz Joaquim, discípulo de Pinho
e atual programador do equipa-
mento, empenha-se em fazer do
futuro do São Luiz uma conti-
nuação das batalhas do mestre.

“Essa é uma sala que tem pou-
cas no mundo, de quase mil luga-

res, é o maior desafio para qual-
quer programador de cinema.
Lotar essa sala é quase que uma
fórmula mágica. É uma excita-
ção voltar à função que tenho
paixão e um frio na barriga pa-
ra dar conta bem como Geraldo
dava. Ele foi professor e ele tinha
uma energia pedagógica intrín-
seca, no sentido de apresentar
para as pessoas bom cinema”,
diz Luiz Joaquim. “Fazer mini-
mamente como ele fazia é con-
tinuar esse trabalho educador,
sendo essa uma casa pública,
de maneira acessível. Tendo em
mente que não é porque as pes-
soas são modestas que não pode-

Geraldo Pinho
ficará eternizado
Falecido emnovembro passado, o lendário

programador do São Luiz será homenageado e terá

seu legado perpetuado no equipamento cultural

PAULO PAIVA/DP

DiscípulodeGeraldo,oprogramadorLuizJoaquimesperamanterotrabalhopedagógico

mos ser audaciosos na programa-
ção. Ele dizia que o São Luiz não
é um cinema de rua, é de calça-
da, vai conquistando as pessoas
que passam aqui na frente.”

A primeira sessão das segun-
das-feirasagora recebeonomede
Sessão Geraldo Pinho, com pre-
ço único de R$ 5. Funcionários
de longa data do São Luiz estão
todos vivendo uma certa confu-
são sentimental com a felicidade

da reabertura e a estranha sen-
sação de não ter Geraldo ali nes-
se momento. “É uma coisa que a
gente ainda está se acostuman-
do. Ontem fizemos os testes e re-
cebemos um filme em homena-
gem a ele. Todos nos emociona-
mos. Luiz Joaquim, que era um
grandeamigodele, vai trazer sua
personalidade, mas ele deixa cla-
ro que não quer mudar o perfil
que Geraldo construiu”, afirma

o gestor, Gustavo Coimbra.
“Ontem eu tive um sonho com

Geraldo e ele estava muito feliz.
Essa reabertura era o dia mais
esperado do resto da vida dele,
queria muito que ele estivesse
presente. Estamos na mistura de
emoção, uma certa tristeza por
essa ausência, mas feliz em sa-
ber que tudo vai voltar como ele
sonhava”, conclui o projecionis-
ta Arthur Abdon. (Rostand Tiago)
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ARQUIVO PESSOAL

Antônio Campos e Getúlio Cavalcanti, homenageado no
carnaval da Fundaj, junto comChico Science

O artista plástico Ferreira recebeu, no seu charmoso
ateliê, Yuri Romão, presidente do Sport

No FórumNorteNordeste daCâmara Brasileira da
Indústria daConstrução, emMacapá, os pernambucanos
Avelar Loureiro Filho, Érico Furtado eBetinhaNascimento

Bom dia: “Determine que

algo possa e deve ser feito;

então você achará o cami-

nhopara fazê-lo” (Abraham

Lincoln)

Nayara e Raimundo Dan-

tas retornam de tempora-

da em Londres.

WesleySafadãopresenteou

aesposacomumaBMWX7,

que custa R$ 1milhão.

Sofía Jirau fez feito históri-
co ao se tornar a primeira
modelo com síndrome de
Down a desfilar pela Victo-
rià s Secret.

VâniaSilva,massoterapeu-
ta conhecida por cuidar de
diversosfamosos,comoSa-
fadão eSabrina Sato, curte
diasde férias emSerrambi.

Fundaj lançaprogramação
decarnaval emcoletivaque
acontece hoje.

Moema França apresenta
oprogramaDestinos22,so-
bre passeios pelo litoral do
estado no YouTube da TV
Pernambuco.

O RioMar está mostran-
do, na sua Praça de Even-
tos, a exposição Mundo

Jurássico, réplicas de di-

nossauros.

DanielSantosassumiuadi-
retoria executiva-financeira
da ABAGlobal School.

Ex-prefeito deOrobó, Clé-
berChaparral é umdosno-
mes mais fortes na dispu-
ta por ummandato de de-
putado estadual nas elei-
ções de outubro.

movimento

Ana Lúcia Valença, Antônio Booz
Ferreira, Aurinete Pimentel, Elida
Valois, Ivan de Oliveira e Souza,
João Luís Vilaça, José Carlos
Cordeiro, Maria Vitória Aleixo,
Mirella Raposo, Mônica Silveira,
Paula Martiniano Lins, Roberto
Dias Viana, Rosa Guerra e
Wendel Santos.

aniversariantes

Solidariedadeno carnaval
EduardaMenelau,doConexãoPapodeMulher,ÁgathaLimae
ManuelaGentil, daNordesteMarketing, lançamasegundaedição
deumprojetoquevisaajudarartistas,músicos,produtorese
técnicos,quenãopoderão trabalharnocarnaval. Écomavenda
decamisase jogosamericanos, combelíssimas imagens
inspiradasnocarnaval.Nesteano,oprojetosechamaFrevando
osCorações,músicadohomenageadodesteano,AndréRio.

FINANÇAS
Maira Fischer, secretária de
Finanças da Prefeitura do
Recife, participa de audiência
pública virtual, hoje, na
CâmaraMunicipal do Recife,
mostrando como finalizou
2021 com redução de 10,23%
nas despesas primárias da
máquinamunicipal, sem
reduzir qualquer serviço
essencial à população e como
conseguiu este resultado.

SENADO
O PT continua firme no seu
desejo de indicar o
candidato ao Senado pela
Frente Popular. Carlos Veras
é o nome mais cotado, mas
também aparecem Teresa
Leitão, Marília Arraes e
Odacy Amorim.

UMANO
A chef CarmemVírginia
celebra o primeiro ano de sua
Comida deQuinta, quadro
que criou na pandemia. O
atrativo divulga receitas
sempre nas quintas-feiras.

ABORTO
Abortonasprimeiras24
semanasdagravidezfoi
descriminalizadonaColômbia,
segundoaCorteConstitucional.
Ofeitodivideopiniões, inclusive
denãoresidentesdopaís.

ARMAS
Númerodearmasdefogona
mãodecivis, registradaspela
PFnostrêsprimeirosanosdo
GovernoBolsonaro,passoude
51milpara204mil,
crescimentode300%.

CACHAÇA
Para assinalar seus 20
anos, a Cachaçaria
Triumpho, que produz
cachaça premiadíssima,
lança edição premium
limitada, envelhecida por
cinco anos em barril de
carvalho francês, com
uma luxuosa garrafa. A
empresa da cidade de
Triunfo é comandara por
Ana Carolina Macedo.

DISPUTA
Pernambuco disputa com
o Ceará o Centro de
Distribuição da gigante
chinesa do e-commerce,
Alibaba, que está
entrando com força no
mercado brasileiro. É um
investimento em torno de
R$ 60milhões.

PETROLINA
Mais um grande destaque
para Petrolina. A cidade
foi a oitava colocada no
país e a segunda do
Nordeste, na geração de
empregos no ano
passado. Foram 6,8mil
novas vagas, 10,7% amais
do que no ano anterior.

PRÉ-ESTREIA
Neymar prestigiou a
pré-estreia de The

Batman, em Paris. O
brasileiro posou ao lado
de Robert Pattinson e
Zoe Kravitz, que
interpretam Batman e
Mulher-Gato.

DESEMBARGADOR
Será hoje, às 11h, no
gabinete dopresidente Luiz
Carlos Figueiredo, a posse
donovodesembargador do
TJPE, o juiz PauloRomero
deSáAraújo. Ele tem70
anos, nasceu emSalgueiro,
formou-sepela Faculdade
deDireito doRecife e atua
namagistratura
pernambucanahá39anos.

IGREJAS
Chama atenção o
esvaziamento das
grandes igrejas católicas
que ocupam o Centro do
Recife. A expectativa é
que com a revitalização
da região, através do
Recentro, os locais
históricos e ricos em
cultura voltem a atrair
fiéis e turistas.

Lembrança
Ao se dizer preparado para ser governador, Danilo Cabral
relembrou EduardoCampos, que sempre citava DomHelder
Camara: “Quantomaior o desafio,mais apaixonante ele é”.

www.joaoalberto.comom
_00808_0
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Na comemoração do seu aniversário, Bóris Berenstein,
reunido com seus irmãos Sosia e Jacob

O casal Waleska Gomes e Marcos Pereira, em
recente almoço do The Black Angus

Em almoço no Spettus Boa Viagem, o querido
casal Evandro e Fernanda Avelar

NaTribuna
OdeputadoAndrédePaula,grandefiguradapolítica,éo
entrevistadodoJoãoAlbertoInformal,hoje,às18h50,naTVTribuna.
FaladepolíticaedodesejodeserocandidatoasenadordaFrente
Popular,dapreocupaçãocomoSantaCruzefutebolpernambucano
edosprojetosdoPSD,partidodoqualépresidenteemPE.

FEIJOADA
Foi um grande sucesso a
excelente feijoada do Pobre
Juan, assinada pelo chef
Ysmael Marquina. Acontece
de novo no próximo sábado e
existe a possibilidade de se
tornar permanente.

VASCO
A torcida do Vasco da
Gama comemora a venda
de 70% da futura SAF
(Sociedade Anônima do
Futebol) do clube ao fundo
norte-americano 777
Partners, por R$ 700
milhões. É o terceiro clube
brasileiro a adotar o novo
modelo, depois do
Cruzeiro e do Botafogo.

PERDA
Muitolamentadoofalecimento
doempresárioAustriclínioCorte
Real,quetevemuitodestaque
nanossaconstruçãocivileem
órgãosdeclasse.ComPeggy,
formouumcasalquebrilhouno
nossomundosocial.

NA INTERNET
Já está disponível na loja
da Apple a Truth Social
(Verdade Social), rede
criada para o
ex-presidente Donald
Trump, excluído do
Facebook, Twitter e
YouTube por ter incitado
seus apoiadores a atacar
o Capitólio, em 6 de
janeiro de 2021.
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MARCAS
Aestrategistademarcas
AndreaAguiar, daTumTum
Design, acreditaque, cada
vezmais, éoposicionamento
damarcaquevai fazercom
queaspessoassintam
desejoporumdeterminado
negócioouproduto.

PESAR
O secretário de Turismo,
Rodrigo Novaes, e o
presidente da Empetur,
Antônio Neves Baptista,
divulgaram nota oficial,
lamentando o
falecimento de Enos
Moura, que atuou no
turismo de Pernambuco
entre 1971 e 1996,
inclusive como
presidente da Empetur.

MEIOAMBIENTE
Cartilha reforça os
motivos de não ser
permitido plástico em
Noronha: demoram no
mínimo quatro anos para
se decompor na
natureza, prejudiciais à
vida das tartarugas, 90%
das aves já o ingeriram.

SURPREENDEU
A revista TPM
surpreendeu os
internautas ao
compartilhar cenas de
humilhação, agressão e
hipersexualização que já
aconteceram em
programas da TV
brasileira. Entre os
casos estão: Pânico da
TV, Banheira do Gugu e
Teste de Fidelidade.

Tombado
Agradou muito a decisão, por unanimidade, do
Conselho Estadual de Preservação do Patrimônio
Cultural de Pernambuco pelo tombamento do Teatro
do Parque. O local é símbolo de momentos
marcantes e culturais em nosso estado.

Parceria
O Gabinete do Centro do Recife, chefiado por Ana
Paula Vilaça, iniciou entendimento com a Agência
Recife para Inovação e Estratégia coordenada por
Marcos Baptista, para que a Aries possa mediar
diversos planos de desenvolvimento urbano para a
área central da capital pernambucana.

Amodelo
Camila Silveira,

destaque no
nossomundo

fashion

Andrea Aguiar,
brilho nomundo

do design
08
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Mustardinha ganha polo
de vacina contra Covid
Prefeitura quer aumentar as opções de imunização na faixa dos cinco

aos 11 anos, para aumentar a cobertura, que é atualmente de 37,65%

RODOLFO LOEPERT/PCR

Município aposta em estratégia itinerante para levar a proteção a todos os alunos

Aumentona
demanda
enovas
contratações
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Alunos de unidades do

entorno são levados de

transporte escolar para se

imunizarem na escola que

recebeu a estrutura

[ Saiba mais

A
Prefeitura do Recife
inaugurou um polo de
vacinação na Escola Mu-

nicipal Professor Antônio de Bri-
to Alves, na Mustardinha (Zona
Oeste). O espaço vai atender es-
tudantes da unidade e de colé-
gios municipais de bairros pró-
ximos. O objetivo é aumentar
a cobertura contra a Covid-19
no público de cinco a 11 anos
na capital, que está em 37,65%.

O centro funcionará às terças e
quintas, das 8h às 17h. O prefei-
to do Recife, João Campos, este-
ve no local na manhã de ontem,
para acompanhar a vacinação
e explicar como o formato será
adotado em outras instituições.
“Começamos um novo ciclo de
vacinação. Além da imunização
itinerante, que vai às escolas, es-
tamos montando um polo que
vai funcionar dois dias na sema-
na e esse modelo vai ser replica-
do em outras escolas. A gente es-
tá vacinando os alunos dessa e
de outras sete escolas no entor-
no. Eles estão sendo levados pelo
transporte escolar e todos com
autorização de pai, mãe ou res-
ponsável, para avançar a imuni-
zação”, detalhou.

“Vamos lembrar de todo mun-
do que pode se vacinar e que
ainda tem que tomar a primei-
ra dose. E a gente também já es-
tá com a dose de reforço, a ter-
ceira dose, para aquelas faixas
que já tomaram a vacina há mais
de quatro meses. Vamos juntos
garantir o avanço da vacinação
porque só assim a gente conse-
gue superar definitivamente a
pandemia. Vacinação de jovens,
de crianças, de adultos, todas as
faixas que já estão abertas, com
vacinação aqui no Recife”, acres-
centou. “Nossa campanha nas es-
colas começou no dia e foi um
sucesso. Em apenas três dias fo-
ram quase duas mil crianças va-
cinadas contra a Covid-19”, com-
plementou o secretário de Edu-
cação, Fred Amancio.

A capacidade de atendimento
do centro de vacinação da Escola
Municipal Professor Antônio de
Brito Alves é de 500 aplicações
por dia. “Já mapeamos todas as
escolas que ficam próximas e or-
ganizamos um cronograma de
atendimento para que o funcio-
namento ocorra tranquilamen-
te e a gente consiga imunizar o

A Rede Municipal de Ensino do
Recife vai contratar novos pro-
fissionais que chegam para aten-
der a crescente demanda por va-
gas nas escolas públicas da edu-
cação infantil e especial. A me-
dida foi possível através de de-
creto assinado pelo prefeito João
Campos. No total, a medida per-
mite a contratação - via seleção
simplificada - de 400 profissio-
nais para exercerem as funções
de auxiliar de desenvolvimento
infantil e agente de apoio ao de-
senvolvimento escolar.

“A Secretaria de Educação do
Recife tem realizado esforços
contínuos para ampliar o aco-
lhimento às crianças devido à
demanda crescente pela procu-
ra de vagas, sobretudo em um
contexto de crise financeira pe-
la qual o país atravessa associa-
do a um contexto de pandemia
e redução de empregabilidade,
bem como encerramento de ati-
vidades de escolas privadas de pe-
queno porte”, destacou a prefei-
tura, em nota.

Apenas entre os anos de 2021
e 2022, o Recife ampliou em 14%
o número total de vagas destina-
das à educação infantil. A inicia-
tiva faz parte do Programa In-
fância na Creche, que irá inves-
tir cerca de R$ 150 milhões ao
longo de quatro anos para a ex-
pansão de infraestrutura pró-
pria e parceria com instituições
comunitárias.

Em relação à seleção simplifi-
cada, até a primeira quinzena
de abril será publicado um edi-
tal contendo as regras e os inte-
ressados devem ficar de olho no
Diário Oficial para acompanhar
o certame. Para concorrer, bas-
ta apenas ter cursado o Ensino
Médio completo. Na prática co-
tidiana, os profissionais traba-
lham junto ao acolhimento, afa-
zeres e cuidados com as crian-
ças na educação infantil, além
da rotina com estudantes com
diferentes necessidades, como
síndrome congênita do zika.

60.067
crianças
residentes na capital

pernambucana haviam

iniciado o processo

de imunização até o

domingo passado

159.558
pessoas
nessa faixa etária residem

na capital

72mil
estudantes
entre cinco e 11 anos

estão nas escolas

municipais

275
unidades
de ensino formam a rede

maior número de estudantes
possível”, pontuou o secretário.

Para a vacinação nas escolas,
não é necessária a presença dos
pais. O estudante precisa apenas
apresentar o termo de autoriza-
ção, que já foi previamente en-
tregue nas instituições de ensi-
no, assinado pelos pais ou res-
ponsáveis. Assim como nos pos-
tos de vacinação e no Parquinho
da Vacina, a garotada imunizada

ganha um certificado de crian-
ça supervacinada e as unidades
de ensino contam com ações lú-
dicas para entreter os pequenos
durante o período de observação
pós-vacina, de vinte minutos.

“Essa é mais uma estratégia
da Prefeitura do Recife para le-
var a vacina para mais perto da
comunidade e assim facilitar o

acesso dessas crianças aos imu-
nizantes, além de aumentar a
cobertura vacinal contra a Co-
vid-19 do público infantil na ci-
dade”, comentou a secretária de
Saúde, Luciana Albuquerque.

ADESÃO

No primeiro dia de funciona-
mento, o polo atendeu estudan-
tes das escolas municipais Edi-
te Braga, dos Remédios e Isaac
Pereira da Silva, além das cre-
ches-escolas da Estância e de
Afogados. Paralelamente ao po-
lo, a campanha de vacinação
continuará ao longo desta se-
mana, de forma itinerante, nas
escola municipais da Guabira-
ba, Poeta Paulo Bandeira da
Cruz, Manoel Torres, Alto do
Pascoal, Engenheiro Gondim,
Moacyr de Albuquerque, Cris-
tiano Cordeiro, Creuza de Frei-
tas Cavalcante, Presbítero José
Bezerra, Santa Cecília, Profes-
sor Enaldo Manoel de Souza,
Karla Patrícia, Vila Santa Luzia
e Almirante Soares Dutra, além
da Escola Municipal do Coque.
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Cardiopatias e hábitos não
saudáveis causammal súbito
Problema grave, que podematar de uma hora para outra, atinge 200mil pessoas emmédia no Brasil,

por ano, mas pode ser combatido e até evitado, com cuidados especiais e acompanhamentomédico

A Rede Vivências pela Inclu-
são Digital (Revid) da UFPE, em
parceria com o Portal Digital
Equilibrium, promoverá, às 18h
de hoje, uma live cujo princi-
pal tema é de que maneira se
livrar do peso de ser multita-
refas e ser mais produtivo. O
evento ocorrerá exclusivamen-
te de modo virtual, através do
canal de YouTube da Revid, e
será ministrado por Juliana
Didier, professora do Departa-

mento de Hotelaria e Turismo
da UFPE e fundadora do por-
tal. A live contará, ainda, com
a mediação da estudante de li-
cenciatura em Ciências Bioló-
gicas e curadora da Revid Ro-
berta Tamires.

O encontro possui a finalida-
de de mostrar que, embora a
realização de diversas ativida-
des simultâneas seja frequente-
mente vista como uma habili-
dade ou qualidade positiva, es-

tar nessa situação diariamente
pode representar múltiplos ris-
cos à saúde física e mental, de

acordo com a professora Julia-
na. “Uma pessoa que se habitua

a ser multitarefas corre o risco
de ter mais ansiedade, fadiga
mental, estresse, tensão mus-
cular e, em casos mais extre-
mos, síndrome de burnout (es-
gotamento mental)”, comentou.

Didier explica que, para não
cair na falácia de fazer duas ou
três coisas ao mesmo tempo, é
importante desconstruir a ideia
de que ser multitarefas seria,
necessariamente, sinônimo de
alta produtividade. “Ser multi-

tarefas é fazer várias coisas ao
mesmo tempo, seja no traba-
lho ou na vida pessoal. No en-
tanto, o que as pesquisas in-
dicam é que isso não nos aju-
da a ser mais produtivos, pelo
contrário; fazer uma coisa de
cada vez, em sequência e com
foco, nos traz mais eficiência.
Fazemos mais e gastamos me-
nos tempo e energia ao focar
em uma atividade por vez”, dis-
se a especialista.
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Nicodemos Lopes diz

que há várias causas,

mas o infarto agudo

domiocárdio é amais

comum no país

Essa “habilidade” pode

representar riscos para a

saúde física e mental,

como fadiga, estresse e até

síndrome de burnout

Live fala sobre comoabrirmãodo peso de ser “multitarefas”
RISCOS À SAÚDE

São importantes uma

dieta balanceada,

evitar o tabagismo e

praticar exercícios

físicos para uma vida

saudável e longa

Nicodemos Lopes,
Cardiologista do Jayme da Fonte

MARINA COSTA | ESTÚDIO DP

M
ais de 200 mil pessoas
morrem anualmente
em decorrência de mal

súbito no Brasil, de acordo com
dados divulgados, recentemen-
te, pelo Instituto do Coração do
Hospital das Clínicas (Incor). O
mal súbito não é considerado
uma doença, mas apresenta sin-
tomas que podem estar relacio-
nados a diversas causas, desde
uma simples desidratação até
problemas cardiológicos gra-
ves, como arritmias cardíacas
e infarto, ou neurológicos, co-
mo aneurisma e Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC). Por isso,
o recomendado para pacientes
com predisposição a problemas
cardiológicos e neurológicos é
a manutenção da saúde, com o
acompanhamento médico espe-
cializado. A falta da prática de
exercícios físicos, a obesidade
e o uso de drogas também po-
dem causar ou mesmo agravar
o problema.

“O mal súbito, também conhe-
cido como morte súbita, é quan-
do ocorre o óbito de forma ines-
perada em uma pessoa que não
tem uma doença previamente
conhecida. Segundo a Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS),
a morte acontece entre uma ho-
ra e 24 horas após o primeiro
sintoma”, explicou Nicodemos
Lopes, cardiologista especialista
em arritmias cardíacas do Hos-
pital Jayme da Fonte. Não exis-
tem sinais que possam ajudar
a prevenir o mal súbito, mas
existem sintomas de doenças
que podem causar a situação.

Segundo o cardiologista, pa-
tologias como o AVC, dissec-
ção de aorta e algumas doen-

ças cardíacas genéticas podem
causar morte súbita. Ele ressal-
ta, porém, que a principal cau-
sa de morte súbita é o infarto
agudo do miocárdio. Os sinto-
mas desse infarto podem incluir
dor e desconforto torácico, fal-
ta de ar, náuseas, transpiração
em excesso e desmaio. Os prin-
cipais fatores de risco para esse
quadro são hipertensão, diabe-
tes, obesidade, estresse, tabagis-
mo e colesterol elevado.

O mal súbito pode se mani-
festar em pessoas de qualquer
idade e gênero. Além de doen-
ças, pode estar relacionado a

outros fatores, já que o proble-
ma também independe do esti-
lo de vida do paciente. Homens
entre 60 e 70 anos, no entanto,
são os que mais correm risco.
Em pessoas mais jovens, tam-
bém pode ser causado pelo con-
sumo exagerado de drogas ilíci-
tas, remédios para emagrecer,
hormônios e diuréticos, além
da prática de exercícios físicos
sem acompanhamento de um
profissional da área.

Apesar de ser algo que atinge
o paciente de forma inespera-
da, mas é possível evitá-lo com
mudanças de hábitos. “O ideal é

sempre consultar um cardiolo-
gista, pois assim é possível ava-
liar se você apresenta algum fa-
tor de risco que pode contribuir
para o desenvolvimento da mor-
te súbita. Com a identificação
desse problema, conseguimos
tratar adequadamente cada si-
tuação. Também são importan-
tes manter uma dieta balancea-
da orientada por um nutricionis-
ta, evitar o tabagismo e praticar
exercícios físicos, para uma vida
saudável, com qualidade e lon-
ga”, finalizou Nicodemos Lopes.

Para uma identificação cor-
reta e melhor forma de trata-

mento para evitar o mal súbi-
to, o paciente deve procurar
centros médicos que são refe-
rência em atendimento cardio-
lógico, como o Hospital Jayme
da Fonte, que possui um depar-
tamento para área. A instituição
oferece estrutura moderna para
a realização de consultas, com
um centro de diagnóstico sofis-
ticado, tratamentos cirúrgicos,
UTI totalmente equipada, mé-
dicos plantonistas e apresenta
uma baixa taxa de infecção hos-
pitalar. O Sistema Único de Saú-
de (SUS) também oferece atendi-
mento cardiológico.
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CBTU terá que indenizar
passageira emR$ 12mil
Mulher teve parte do polegar direito amputada emdecorrência de um acidente

na plataforma da Estação deMetrô do Terminal Integrado de Cajueiro Seco

A
Companhia Brasilei-
ra de Trens Urbanos
(CBTU) terá que pagar

uma indenização de R$ 12 mil
a uma passageira que teve par-
te do polegar direito amputada
em decorrência de um acidente
ocorrido na plataforma da Esta-
ção de Metrô do Terminal Inte-
grado de Cajueiro Seco, no mu-
nicípio de Jaboatão dos Guara-
rapes. Essa foi a decisão da Ter-
ceira Turma do Tribunal Regio-
nal Federal da 5ª Região (TRF-5),
que, por unanimidade, negou
provimento ao recurso da em-
presa pública federal e confir-
mou a sentença da 34ª Vara da
Justiça Federal em Pernambuco.

No dia 6 de julho de 2019, pou-
co depois das 7h, a vítima aguar-
dava o metrô na plataforma, com
destino à Estação Recife. Quan-
do o trem chegou, ela foi empur-
rada pela multidão e perdeu o

equilíbrio. Para não cair, preci-
sou colocar a mão direita sobre
a porta do vagão, ainda fecha-
da. No momento em que a por-
ta se abriu, a mão foi imediata-
mente puxada para dentro do
espaço em que a porta é reco-
lhida, o que causou uma fratu-
ra exposta no polegar. A passa-

geira precisou ser submetida a
fisioterapia e cirurgia, na qual
o dedo teve que ser parcialmen-
te amputado.

Ao recorrer da sentença conde-
natória, a CBTU tentou se isen-
tar da responsabilidade, alegan-
do que a culpa do acidente foi

da própria passageira, que colo-
cou a mão na porta. Entretanto,
a Terceira Turma do TRF5 rejei-
tou esse argumento, ressaltando
que a vítima precisou se apoiar
no vagão por ter sido empurra-
da por outros usuários do trans-
porte coletivo, o que demonstra
a culpa exclusiva da empresa.

A decisão destaca que a CB-
TU tem conhecimento das aglo-
merações e permite que o me-
trô circule com contingente de
pessoas acima do recomendan-
do, o que leva os usuários a se
apoiarem em locais de maior
risco, como, por exemplo, por-
tas dos vagões. Em seu voto, o
desembargador federal convoca-
do Arnaldo Pereira de Andrade
Segundo assinalou que a empre-
sa não demonstrou ter adotado
quaisquer medidas para preve-
nir a superlotação do meio de
transporte nem tomado provi-

TRÁFICO

Cargamilionária de cocaína apreendida no aeroporto
Duas mulheres foram presas

no Aeroporto Internacional dos
Guararapes, transportando uma
carga de 9,7 quilos de cocaína.
De acordo com a Polícia Federal,
uma das suspeitas, de 24 anos, é
natural do Macapá (AP) e traba-
lhava como designer de sobran-
celhas. Já a outra, de 27 anos,

atuava como profissional do se-
xo e é natural de Belém (PA). O
valor de uma carga como esta,
na Europa, pode passar de um
milhão de euros.

Ainda segundo a PF, a prisão
aconteceu durante uma fisca-
lização, onde o efetivo identifi-
cou uma passageira que trazia

cocaína. Na sequência, a corpo-
ração identificou uma segun-
da mulher, que estava hospe-
dada em um hotel no bairro de
Areias, no Recife, portando na
mala pó de café que, segundo a
PF, é utilizado para esconder o
cheiro da cocaína. O órgão comu-
nicou que na mala da segunda

suspeita também foram encon-
trados papéis brancos, mas não
havia drogas.

Durante o interrogatório, elas
afirmaram que receberam as
malas com a droga em Campo
Grande (MS), fizeram conexão
em Guarulhos (SP) e desembar-
caram no Recife. Também dis-

seram que ganhariam R$ 1,5
mil por quilo transportado, to-
talizando R$ 13,5 mil, mas in-
formaram que o contato com o
traficante foi feito por aplicati-
vo de mensagem. Se forem con-
denadas, podem pegar penas
que variam de cinco a 20 anos
de reclusão.

dências para evitar acidentes
como este.

A Terceira Turma do TRF5 re-
gistrou, ainda, que o Superior
Tribunal de Justiça (STJ) já de-
cidiu que a empresa transpor-
tadora tem a obrigação de levar
o passageiro ileso ao seu desti-
no, sendo obrigada a reparar
o dano causado ao passageiro
quando é demonstrado o nexo
causal entre a lesão e a presta-

ção do serviço. Assim, o trans-
portador deve empregar todos
os mecanismos próprios da ati-
vidade para preservar a integri-
dade física dos passageiros, con-
tra os riscos inerentes ao negó-
cio, durante todo o trajeto, até
o destino final da viagem. Pro-
curada pelo Diario, a CBTU não
se manifestou sobre a decisão
judicial até o fechamento des-
ta edição.

Segundo a Justiça,
empresa não demonstrou
ter adotado quaisquer
medidas para prevenir
superlotação nos trens

Caso ocorreu

em horário

de grande

movimento

em Jaboatão

ALCIONE FERREIRA DPD.A PRESS



Putin diz que acordos
de paz ‘já não existem’

O presidente russo, Vladimir
Putin, disse ontem que os acor-
dos de paz apoiados pelo Ociden-
te no leste da Ucrânia não exis-
tem mais, depois de reconhecer
a independência das regiões se-
paratistas pró-russas. A even-
tual entrada do Exército rus-
so em território ucraniano em
apoio aos separatistas depende-
rá da situação “no terreno”, de-
clarou o presidente.

“Eu não disse que nossos sol-
dados vão para lá agora (...) Vai
depender, como dizem, da si-
tuação no terreno”, afirmou
em entrevista coletiva.

A Câmara Alta do Parlamento
russo aprovou, ontem à noite, o
pedido do presidente de enviar
soldados russos em apoio aos se-

paratistas na Ucrânia. Após um
debate relâmpago, o Conselho
da Federação aprovou por una-
nimidade. “A liderança ucrania-
na tomou o caminho da violên-
cia e do derramamento de san-
gue”, disse o vice-ministro da
Defesa, Nikolai Pankov, durante
uma sessão parlamentar convo-
cada a pedido de Putin. “Eles não
nos deixaram escolha”, acrescen-
tou, alegando que havia “veícu-
los blindados pesados” da Ucrâ-
nia em frente a Donetsk e Lu-
gansk, as duas regiões contro-
ladas pelos separatistas.

Com isso, o secretário de Esta-
do americano, Antony Blinken,
cancelou uma reunião prevista
para amanhã com seu contra-
parte russo. (AFP)

QUINA 5787

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 14.715.798,21
QUADRA 110 6.195,08
TERNO 8.974 72,32

09 11 39 40 55

04 18 33 48 56 70 79

TIME DO CORAÇÃO GUARANI /SP

TIMEMANIA 1752

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 3.008.762,57
6 2 34.143,95
5 71 1.374,00
4 1.534 9,00
3 14.495 3,00

DUPLA-SENA 2338

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 7.941.404,57
QUINA 19 6.361,34
QUADRA 1.378 100,24

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)
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14 198 1.414,56
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11 573438 5,00
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Rússia começa a sofrer série de sanções
Ministros das Relações Exteriores da União Europeia acertaram um conjunto de medidas, como bloqueio de ativos e proibição a vistos

O
presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden, anun-
ciou ontem uma roda-

da de sanções pelo “início de
uma invasão da Ucrânia”, mas
considerou ainda ser possível
evitar “o pior”, apesar do Sena-
do russo ter dado aval a Vladi-
mir Putin para o envio de tro-
pas ao país vizinho.

Biden, anunciou o que cha-
mou de “primeira rodada” de
sanções, que im-
pedirá a Rússia
de levantar fun-
dos ocidentais
para pagar a dí-
vida soberana (o
que poderia in-
fluenciar o va-
lor do rublo e aumentar o cus-
to dos produtos importados), de
olho em atingir as instituições
financeiras e as elites russas.
No entanto, o presidente ame-
ricano deixou aberto o canal di-
plomático para evitar uma in-
vasão russa em grande escala
“que causará um enorme sofri-
mento a milhões de pessoas”.

O chefe da diplomacia fran-
cesa, Jean-Yves Le Drian, infor-

mou que os ministros das Rela-
ções Exteriores da UE “concor-
daram por unanimidade com
um pacote inicial de sanções”.

As sanções “prejudicarão mui-
to a Rússia”, afirmou o chefe da
diplomacia da UE, Josep Bor-
rell, especificando que o blo-
co planeja bloquear ativos e
proibir vistos para 351 depu-
tados russos.

O chanceler alemão, Olaf
Scholz, reagiu
rapidamente e
anunciou que
suspendeu a
autorização do
cont rover so
gasoduto Nord
Stream 2 que li-

ga a Rússia à Alemanha, evitan-
do passar pela Ucrânia. Em Lon-
dres, o primeiro-ministro bri-
tânico Boris Johnson ameaçou
afetar cinco bancos russos e três
bilionários, vetando-os de seu
sistema financeiro.

O primeiro-ministro cana-
dense, Justin Trudeau, também
anunciou sanções econômicas
à Rússia por considerar que as
ações de Moscou contra a Ucrâ-
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Primeiras sanções dos EUA são direcionadas às instituições financeiras e elites russas

nia são “outra invasão de um
país soberano e isto é comple-
tamente inaceitável”.

“Vamos proibir aos canaden-
ses se envolverem em compras
de dívida soberana russa. E
vamos aplicar sanções adicio-
nais a bancos do Estado rus-
so e evitaremos negociações
com eles”, disse Trudeau, ao

anunciar uma série de medidas.

OTAN
A Organização do Tratado do
Atlântico Norte reforçou o ní-
vel de alerta de suas tropas em
todo o flanco oriental da alian-
ça militar. Nesse sentido, Jens
Stoltenberg disse que a Otan
mantém em “alerta elevado”

mais de 100 aviões de comba-
te e cerca de 120 navios. “Va-
mos seguir fazendo o necessá-
rio para blindar a Aliança de
uma agressão”, declarou o se-
cretário-geral da entidade.

Ele assinalou que a Rússia
“passou de tentativas ocultas
de desestabilizar a Ucrânia para
uma ação militar aberta”. (AFP)

A Otan reforçou o

nível de alerta de

suas tropas em todo

o flanco oriental da

aliança militar
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Município e o estado
do Rio anunciaram
aumento do valor do
aluguel social, que
passou para R$ 1 mil

As mortes decorrentes das
fortes chuvas em Petrópolis
chegaram a 195, de acordo
com as informações mais re-
centes do Corpo de Bombei-
ros, divulgadas ontem. Até
agora, 69 pessoas seguem
desaparecidas neste que é o
oitavo dia de buscas, e mais
de 900 estão desabrigadas.

Também foi iniciado um
mutirão de identificação
das vítimas, tocado pela Po-
lícia Civil do Rio de Janeiro,
no qual famílias compare-
cem a um local para coleta
de DNA, a ser comparado
ao do presente nos corpos
encontrados. Aqueles que
participarem terão direito
a uma cesta básica.

O registro desaparecidos
está sendo feito em unida-
des da Polícia Civil (PCERJ)
— na Delegacia de Descober-
ta de Paradeiros (DDPA) —

e do Ministério Público do
Rio de Janeiro, por meio dos
canais de comunicação do
Programa de Localização e
Identificação de Desapare-
cidos (PLID).

O prefeito de Petrópolis,
Rubens Bomtempo, em con-
junto com o governador do
Rio de Janeiro, Cláudio Cas-
tro, anunciou um aumento
no valor pago pelo aluguel
social, que era de R$ 500.
O auxílio será de R$ 1 mil
- R$ 800 do estado e R$ 200
da cidade.

Os alojados nos locais dis-
ponibilizados pela prefeitu-
ra serão automaticamente
inscritos para o benefício,
além de receberem o pro-
grama Cartão Imperial, de
R$ 70, para complemento
da renda para compra de
alimentos. (CorreioBraziliense)

PETRÓPOLIS

Número
demortos
já supera
os 190

A
pós a Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) entre-
gar, ontem, as primeiras

doses da vacina 100% nacional
contra a Covid-19 ao Ministé-
rio da Saúde, a pasta informou
que o país poderá exportar os
imunizantes, como fazem ou-
tros países, e reforçar a distri-
buição equitativa de vacinas
no mundo. Ainda não há, con-
tudo, negociações sendo feitas.

“A Fiocruz tem uma grande
capacidade de produção de va-
cinas, como mostrou duran-
te a pandemia. Com isso, po-
demos nos associar aos esfor-
ços dos outros países que pro-
duzem vacinas para ampliar
o acesso global à imunização
e, assim, contermos o caráter

pandêmico da Covid-19”, dis-
se o ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, após o evento
de lançamento do imunizan-
te nacional.

Para ser exportada, a vacina
produzida pela Fiocruz precisa
obter o registro emergencial na
Organização Mundial da Saúde
(OMS), segundo Queiroga. Ape-
sar de indicar que o país pode
ser um futuro exportador do
imunizante.

No evento de entrega das pri-
meiras doses do fármaco, o ti-
tular da pasta imunizou qua-
tro pessoas com a vacina da As-
traZeneca produzida integral-
mente em território nacional.
De acordo com ele, mais de 500
mil doses do ‘imunizante brasi-

Brasil poderá
exportar vacina
100% nacional
Com a transferência de tecnologia, a vacina pode

ser produzida sem a necessidade da importação

do ingrediente farmacêutico ativo (IFA)

ANDRE BORGES/AFP

Para ser exportada, a vacina nacional precisa obter o

registro emergencial na OrganizaçãoMundial da Saúde

leiro’ já foram entregues e po-
dem ser distribuídas à popula-
ção em todos os estados.

O contrato de transferência
de tecnologia da Astrazeneca
para a Fiocruz foi assinado em
junho do ano passado e, on-
tem, a vacina 100% nacional
foi entregue ao Ministério da

Saúde. Com a transferência de
tecnologia, a vacina pode ser
produzida sem a necessidade
da importação do ingrediente
farmacêutico ativo (IFA), pon-
to que já atrasou a vacinação
contra a Covid no Brasil no iní-
cio da campanha, no ano pas-
sado. (Correio Braziliense)



Esse é o valor da cota

que o Náutico receberá

caso elimine hoje o

Tocantinópolis-TO, fora

de casa, em partida

válida pela primeira

rodada da Copa do Brasil

JÚLIO CÉSAR MARTINS
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B
uscandoumaclassificação
para melhorar a situação
financeira do clube, já que

uma vitória ou até mesmo um
empate garante uma premiação
de R$ 750 mil, o Náutico enfren-
ta o Tocantinópolis-TO pela pri-
meira fase da Copa do Brasil, às
20h30. A partida, que será rea-
lizada no estádio João Ribeiro,
em Tocantinópolis, marcará a
estreia do técnico Felipe Concei-
ção à beira do campo, já que o
departamento jurídico do Timbu
conseguiu um efeito suspensivo
para a punição do comandante
no Tribunal de Justiça Despor-
tiva de Santa Catarina (TJD-SC).

Poroutro lado,o timeteráalgu-
masausências significativaspara
oconfrontocontraos tocantinen-
ses.OatacanteKiezaestácomuma
lesão muscular grau 3 na poste-
rior da coxa e ficará ausente por
45 dias. O meia Eduardo Teixei-
ra, que vinha tendo boas partici-
pações, ficará de molho por cer-
ca de três semanas por causa de
uma lesão muscular grau 1 tam-
bém na coxa. Outro jogador que

DIEGO BORGES
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esportes@diariodepernambuco.com.br

O Estádio Cornélio de Bar-
ros volta a chamar a atenção
do futebol nacional na noite
de hoje. O Salgueiro entra em
campo às 19h diante do San-
tos, pela primeira fase da Co-
pa do Brasil 2022. Embalado
com três vitórias consecutivas
depois de um início complica-
do no Pernambucano, o Car-
cará tenta tirar vantagem da
má fase do adversário, que re-

centemente mudou o coman-
do técnico, para vencer e so-
mar mais R$ 750 mil.

O valor da cota é o principal
objetivo para o Salgueiro, que já
garantiu R$ 620 mil pela parti-
cipação. O Carcará enfrenta di-
ficuldades financeiras nos últi-
mos anos, com desistências se-
guidas de competições nacio-
nais por falta de recursos.

Além disso, há ainda a expo-
sição da imagem do clube e da
cidade sertaneja, que volta a re-
ceber um gigante nacional pela

Copa do Brasil, após o Interna-
cional (2013) - na melhor cam-
panha do Salgueiro, que alcan-
çou as oitavas de final - e o Fla-
mengo (2015).

Satisfeito com o calendário
apesar das viagens, o técnico
Silvio Criciúma deve dar se-
quência à equipe, que tem o
meia Valdeir como principal
articulador. Ainda sem trei-
nador definido após a demis-
são de Fábio Carille, o Santos
segue no mercado para o co-
mando da temporada.

Salgueiro tenta surpreender o Santos emcasa

COPA DO BRASIL
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Missão do técnico Sílvio Criciúma não é nada fácil hoje
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Jefferson; Fabrício, Betão,Wanderson e Chico
Bala; Pedro Dias,AlanMaia,Thiago Bagagem
e Raí; Everson Bilal e Jheimy.Técnico: Jairo
Nascimento

Lucas Perri; Hereda, Rafael Ribeiro, Camutanga
e Júnior Tavares; Djavan, Rhaldney e Jean
Carlos; Ewandro, Leandro Carvalho e Robinho.
Técnico: Felipe Conceição

Local: estádio João Ribeiro, em
Tocantinópolis-TO
Hora: 20h30
Árbitro: Dewson Fernando Freitas da Silva (PA)
Assistentes:Marcio Gleidson Correia Dias
(PA) e Helcio Araujo Neves (PA)
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Timbuembusca

demais R$ 750mil
não viajou com a delegação al-
virrubra foi João Paulo. O zaguei-
ro está com dor na face interna
da coxa esquerda e realizou um
exame de imagem. O clube ago-
ra aguarda o resultado para de-
terminar a gravidade.

Emrelaçãoao timetitular, Feli-
pe Conceição deve repetir a mes-
ma escalação que sofreu uma du-
ra derrota para o CSA no último
domingo, pela Copa do Nordes-

te. O lateral-direito Hereda era
dúvida por ter sentido dores na
partida, mas foi relacionado e
deve começar jogando. Caso se-
ja vetado de última hora, Thás-
sio será o substituto. Rafael Ri-
beiro, Camutanga e Júnior Tava-
res completam a defesa.

Mais à frente, Djavan, Rhald-
ney e Jean Carlos devem compor
o meio campo. Existe uma ex-
pectativa para a entrada de Ju-

ninho Carpina na equipe titu-
lar, já que o jovem vem fazendo
gols e tendo boas atuações. Ca-
so queira dar mais sustentação à
defesa, o treinador pode acionar
o volante Richard Franco. Ewan-
dro, Leandro Carvalho e Robi-
nho formam o ataque. Se Felipe
optar por mais um homem no
meio, Robinho deve ser sacado.

“Aexpectativaépositiva.Agen-
te vem de uma semana pesada,

mas conseguimos duas vitórias.
A gente não tem tido tempo pa-
ra treinar, são muitas viagens.
É uma competição para o clu-
be também. Que a gente volte a
jogar bem e faça um grande jo-
go amanhã (hoje), respeitando o
adversário e sabendo da dificul-
dade dessa fase da Copa do Bra-
sil, mas entrando forte como o
Náutico sempre entra”, avaliou
o comandante do Timbu.

Alvirrubros terão, enfim,

Felipe Conceição àFelipe Conceição à

beira do campo pelabeira do campo pela

primeira vez hojeprimeira vez hoje
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V
indo de quatro empa-
tes consecutivos e com
atuações que não agrada-

ram a torcida, o Sport está sen-
do pressionado para voltar a de-
monstrar um bom desempenho
dentro de campo. Diante dessa
realidade, a equipe comandada
por Gustavo Florentín pode aca-
bar sofrendo três mudanças pa-
ra a partida contra o Botafogo-
-PB, às 21h30 desta quinta-feira
(24), na Ilha do Retiro, pela sex-
ta rodada da Copa do Nordeste.

As mudanças que o treinador
rubro-negro deve promover pa-
ra enfrentar a equipe paraiba-

na são: o retorno de Ewerthon
na lateral direita, após se recu-
perar de uma lesão muscular
que o afastou das últimas par-
tidas, a entrada de Sabino como
titular na vaga de Chico e a con-
quista da titularidade do atacan-
te Rodrigão no lugar do ‘Búfalo’.

Com isso, Gustavo Florentín
se aproxima de poder ter à dis-
posição e escalar a tão desejada
equipe titular ideal pela primei-
ra vez em 2022. O Leão, que vem
deoscilaçõesemseudesempenho
desde as saídas de Mikael e Gus-
tavo, pode ir a campo com: Mail-
son;Ewerthon,RafaelThyere, Sa-
bino e Sander; William Oliveira,
Blás Cáceres e Everton Felipe; Já-
derson, Luciano Juba e Rodrigão.
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Técnico espera um

melhor desempenho do

seu time nesta quinta

Kléver quer sequência
como goleiro titular
FERNANDO CASTRO
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O goleiro titular do Santa
Cruz mudou logo no início da
temporada. Sem passar muita
confiança nas atuações, Jeffer-
son perdeu a posição com ape-
nasquatropartidas.Kléverassu-
miu a meta coral e foi bem nos
últimos dois jogos, incluindo o
clássico contra o Sport, sendo
responsável por boas defesas.
Agora, o novo camisa 1 do Tri-
color espera poder dar sequên-
cia e ajudar ainda mais a equi-
pe no Pernambucano.

“Fico feliz pelas oportuni-
dades, espero dar sequência e
sempre fazer o meu melhor. Te-
nho a intenção de sempre cres-
cer e evoluir, são as minhas me-
tas pessoais, mas também sa-
bemos dos objetivos que o clu-

be tem. Independente de quem
vai jogar, todos os goleiros estão
prontos, então eu tenho certeza
que quem estiver no gol vai es-
tar dando o melhor”, destacou
o novo titular da meta coral.

A dupla tem repetido no San-
ta Cruz a disputa pela titula-
ridade que tiveram há quatro
anos,quandodefenderamoAtlé-
tico-GO, em 2018. Na ocasião,
os arqueiros se revezaram du-
rante a Série B, mas Jefferson
teve uma maior sequência de
jogos. Por estarem em um ní-
vel parecido, o técnico Leston
Júnior levantou a possibilidade
de haver um rodízio.

“Na Europa esse rodízio no
gol é mais comum, lá acontece
mais vezes esse revezamento,
aqui ainda não estamos muito
acostumados, mas pode aconte-
cer”, completou Kléver.

SANTA CRUZ

Quinta-feira (24), às 21h30

SportXBotafogo-PB

(Nordestão)

Domingo (27), às 18h

Altos-PIXSport

(Nordestão)

Quarta-feira (2), às 19h

Altos-PIXSport

(Copa doBrasil)

Sábado (5), às 17h45

BahiaXSport

(Nordeste)

Aagenda do Leão

[ Saiba mais

Mudanças
importantes
no time titular
Vindo de quatro empates, Sport deve ter, enfim, a

formação tão desejada por Gustavo Florentín para

duelo contra o Botafogo-PB, pela Copa do Nordeste

Vale lembrar que, desde a se-
mana passada, a diretoria do
Sport intensificou a busca por
um atacante de velocidade e que
atue pelas beiradas do campo. A
expectativa é de que ainda essa
semana o clube possa anunciar
um novo reforço para ficar à dis-
posição do técnico Gustavo Flo-
rentín para as competições do
primeiro semestre.

SEQUÊNCIA IMPORTANTE
Ainda insatisfeita com o desem-

penho apresentado pelo Sport
nas primeiras partidas realiza-
das pela equipe na atual tem-
porada, a preocupação da torci-
da diante dos jogos importantes
que o clube vai enfrentar nos
próximos dias, tanto pela Copa
do Nordeste, quanto pela Copa
do Brasil, só aumentou.

A partir de quinta-feira (24),
o Leão vai entrar em uma se-
quência de quatro jogos con-
tra o Botafogo-PB, Altos-PI (2x)
e Bahia que podem garantir a

classificação da equipe em am-
bas as competições onde, desde
o planejamento para a tempo-
rada, a diretoria vem tratando
como prioridades.

Os confrontos contra o Altos-PI
serão válidos tanto pelo Nordes-
tão, quanto pela Copa do Brasil,
respectivamente, e devem ser os
jogos em que o Sport pode con-
firmar oficialmente suas clas-
sificações nas competições, on-
de, somados, devem render qua-
se R$ 1 milhão.


